

ALDERDIAREN BATZAR NAGUSIA DELA-TA

Lan Deya (1976)

Azalpen hau Joxean Lizarribar-ek "Euzko Alderdi Jeltzaleak" 1976-12-5-ean Donostiako Anoeta Frontoian eraturako mitinean irakurri zuen. Alderdiaren aldizkarian, "Euzkadi"-n, azaldu ez denez gero argitaratzen da Euskalerrriak ezagutzea onuragarria eta beharrezkoa delakoan.

Jaun andreok egun on:

Holako billeretan hitzegiten hasterakoan, bi jokabide hartu izan ohi dira: bat, errezena, azalekoa, txaloei begira egina, baina egiazko edo oinarritzko arazoak ukitzen ez dituenena. Bestea, berriz, azalari baino mamiami lotutakoa; hau da, guk gure aurrean dauzkagun arazoak, premia haundiko arazoak, azaltzen ahalegintzen dena.

Bi bide hauetatik, nik bigarrena aukeratzen dut, nahiz eta zail eta latzagoa izan ezinago beharrezkoa delakoan.

Berrogei urte ezinago luze eta aztun hauen ondoren, gure herria une larrietan dabil; malla guztietan: ekonomian, politikan, kulturazko arloan, ideologian; hots, gizartearen mailla guztietan. Eta Alderdia, Euskalerrriaren alderdia, gure herriarekin batera eta haren baitan dagoelako, hura ere kinka larrietan dabil.

Hau dela eta, ahaleginduko naiz krisi hontatik ateratzeko nahitanahiezko diren oinarriak eta helburuak azaltzen.

Alderdia sortu zenetik, Arana Goirik sortu zuenetik, beti izan da mugimendu zabala, herrikoa, Euskalerrriarentzako alderdia.

Gaur ere, eta areago oraindik, Euskalerrri guztiaren alderdi zabala izan behar du. Une hauetan inoiz baino gehiago holako alderdi baten beharrean gaude eta.

Alderdiak, beraz, euskal indar guztien atzetik joan behar du. Euskaldun ez diren beste taldeek, egoeraz baliaturik, alorraren puska jaten badigute, jango digute, baina behin ere ez guk uzten dugulako. Guk euskal sail bat ere ez dugu utziko. Gure helburua, berriz diot, Euskalerrri guztiaren alderdi zabala izatea bait da.

Alderdiak, erakunde politikoa denez, nahitanahiez aske izan behar du. Berezko ideología, ikus-molde eta oinarri bereziekin. Guk badakigu zer garen eta zertara goazen, inongo konplejurik gabe. Guk ez baldin badaukagu konfiantzarik gudan, zail dugu herria gureganatuko.

Alderdiak aske izan behar du, benetako euskal politika bat egin ahal izateko. Horrengatik, Alderdiaren askatasuna ttipitzea, ahultzea eta suntsitzea inperialismoaren betidaniko helburu nagusia izan da.

Bestaldetik, Alderdia berezia da, desberdina; atzerriko taldeei lotu nahi izatea zentzugabekeria da, bai eta haien arauera Alderdia moldatzea ere. Gure sozial-oinarria egiazki berezia eta desberdina delako. Eta berezitasun honek bere tokia izan bebar du nazio-arteko hartuemanetan.

Arbuiatzen dugu, beraz, berea ez den politika-multzoan Alderdia sar-araztea, bere nortasun berezia galtzen duten jokabideetan ibiltzea.

Honek ez du esan nahi, noski, beste taldeekiko hartu-emanak ukatzen direnik. Aitzitik, tratua edo paktoa Alderdi herrikoi eta aske batean bakarrik oinarri daileke. Bestela, ez da traturik, ez pakturik euskal oinarri sendo eta aske gabe euskal politika eraiki dezakeenik.

Gaurko arazoei erantzun ahal izateko, Alderdiak demokratikoa izan behar du; izatez eta egitez. Demokratikoa, Euskalerrriak daukan ahalmenaz eta indarraz osoenik baliatzeko. Euskaldunen suerte guztiko inahalek beren bidea izan behar dute; bide eta ahalmen hoiak segurtatu behar dira. Hartan datza demokrazia, eta azkar behar dugu oinarrizko arazo hau xuritu.

Honela bakarrik izango gara gauza gure herria aurrera eramateko gaurko bide latzetan.

Alderdi batean ibil-bide eta helburu nagusiak sendo eta argi ez daudenean, alderdi hori kolokan dabil eta luze gabe etsaien atzaparretan erortzen da.

Bestaldetik, alderdi baten ekintza eta indarra helburu zehatz eta bereziei egokitzen da, sozial-sailen indarren arauera, noski.

Horrengatik, gure premiazko helburu orokorra orain bereko autonomia da, ego-aldeko lau probintziei kendutako gure foruen aurrerapen bat bezela. Eta hau esaterakoan, orain berean lortu behar dugula esan nahi dugu; ez gaituzte aseko betiereko promes utsek. Helburu honek zentzua ematen diolarik gure herriaren borrokari ela nahikariari, gaurko kinka hontan.

Badira, noski, beste helburu batzuk, hala-nola aministia, ikurriña eta garrantzi haundiagoko beste batzuk ere, baina hoiak guztiek orain bereko autonomiari loturik bakarrik hartzen dute benetako zentzua.

Gure helburu nagusi hau baztertuz gero, gure politikak bere ardatza galtzen du, handiko utsunea inperialismoak betetzen duela, jakina. Ondorioz, gure indarrak bigarren rnaillako ika-miketean xautu eta erre egiten dira.

Gainerakoan, zer esan? Arazoak eta eginkizunak hor ditugu, eta ez dira batere errezak. Hitz utsek, burokratismoak ez dezakete ezer ere egin. Alderdi zabal eta herrikoi batekin bakarrik atera gaitzke aurrera.

Gaurko arazoei erantzuteko oinarrizko ahalmena badugu, nondik jo ere badakigu, baina ez dugu ezer ere lortuko baldin-eta Alderdiak ez badu egiten ibilli behar duen bidea. Guk denok egin behar dugun bidea.

Gure herriak, Euskalerrriak, nondik eta nora jo dakien Alderdia eskatzen du. Gurea da auzia.

INTRODUCCION

Vivimos momentos de crisis y cambio acelerado en todos los órdenes, tanto en los terrenos económico y social como en el político y cultural. Los problemas que se presentan a nuestro país y, por tanto, al PNV, encierran la gravedad que en ellos se juega nuestra propia existencia como pueblo. En las soluciones que tratamos de darles ocupan lugar preferente las cuestiones básicas que conciernen a nuestro partido.

Este no es momento, por tanto, para charlas vacías, para vaguedades satisfechas y tranquilizantes.

No haremos aquí la exposición, ni siquiera la enumeración exhaustiva de nuestros problemas. Recordaremos tan solo las condiciones mínimas que habrá de reunir nuestro partido si quiere cumplir la misión a que le obligan su historia, su razón de ser como parte y creación del pueblo vasco.

UN PARTIDO DISTINTO

Ocultar la estructura de clase del sistema colonial es la tarea propia de la propaganda dominante. Ponerla de manifiesto es la nuestra. La composición de las fuerzas vascas en el conjunto imperialista es específica y no permite generalizaciones superficiales. Es por esto que en su fundación, en su desarrollo, el PNV se ha enfrentado a la necesidad de crear su propia personalidad y realidad, sin posibilidad de imitar modelos extraños. Las analogías, las aportaciones pueden ser variadas, pero todo intento de asimilación e imitación de organizaciones propias de las naciones dominantes va unido, como vamos a ver, a errores ideológicos y estratégicos de las más graves consecuencias.

UN PARTIDO INDEPENDIENTE

Dada la presente estructura de clase y a margen de superficiales criterios formalistas, es evidente que sin un partido vasco independiente no habrá política vasca que valga. Por ello, limitar, debilitar, liquidar la independencia del PNV es objetivo central y constante del imperialismo. Las fuerzas calificadas como vascas se enfrentan hoy, por eso, a un proceso de sucursalización cada vez más profundo y manifiesto, provocado por la presión combinada de las clases dominantes.

Es necesario señalar, en particular, la importancia decisiva de una real independencia en los organismos de organización y decisión del PNV. Los medios para garantizarla deben ser inmediatamente fijados e institucionalizados, superando las deficiencias producidas en las condiciones de la clandestinidad y el exilio.

Forma parte de este problema, el de la representatividad real y formalmente independiente del partido en todas las instituciones internacionales, factor de gran importancia objetiva y subjetiva. Entendemos, por ello, que es inválida toda medida destinada a englobar al PNV en una representación que no sea la suya propia. El partido debe reclamar y en su caso recuperar la plena personalidad independiente que le corresponde en las relaciones internacionales a todos los niveles.

Todo ello no implica, como maliciosamente suele pretenderse, la oposición a una política de negociación, pactos o alianzas, realmente fundada en la relación de fuerzas en presencia. Bien al contrario, sólo caben negociación, pacto o alianza realistas sobre la base de un partido popular e independiente para el pueblo vasco, capaz de una línea estratégica e ideológica propia. A falta de ello, mientras el mundo sea lo que es no habrá alianza que valga, ni negociación alguna nos reconocerá otro derecho que el de hincar el pico.

UNA IDEOLOGIA PROPIA

Las clases dominantes realizan un esfuerzo creciente para privar a las fuerzas vascas de su conciencia, su teoría,

sus recursos ideológicos propios. No podremos cumplir nuestra tarea al servicio del pueblo vasco si nuestros cuadros se encuentran paralizados por absurdos complejos de inferioridad y culpabilidad, si somos incapaces de ofrecer soluciones propias a los problemas de nuestro tiempo, si la duda, la inseguridad y la pobreza ideológicas nos llevan a ocultar medrosamente nuestra propia personalidad, si la imitación servil y ridícula de los modelos que la ideología dominante nos propone nos parece el único medio de recuperar la moral comida por 40 años de propaganda totalitaria. La aprobación, la "reconfortante" bendición imperialista, objetivo central de la conciencia nacional fatigada y deprimida sólo se logran, por definición, convirtiendo al partido en una sucursal teórica y práctica.

¿Cómo asumiremos el papel dirigente de la conciencia nacional que corresponde al PNV, cómo convenceremos a nadie si nosotros no estamos convencidos? Nuestro partido debe, urgentemente, desarrollar su propia ideología, sin complejos ni hipotecas. Los medios, las bases teóricas para llenar el peligroso vacío actual existen, si tenemos realmente la voluntad política necesaria para hacer frente a tales problemas.

UN PARTIDO DEL PUEBLO

Si, por un lado, las clases dominantes pretenden hoy la asimilación progresiva del PNV a movimientos "conjuntos" extraños al país, se pretende, por otro, reducir de antemano su extensión dentro de éste. Sustituyendo una vez más la estricta consideración de la realidad social por superficiales analogías formales, se pretende que el PNV se dirija "a una parte" del pueblo vasco, dejando a otros las que, según se dice, "no le corresponden".

Debemos afirmar, pese a quien pese, que el PNV no ha sido ni debe ser una secta, una facción de Euzkadi. El PNV ha sido y debe ser el partido del pueblo vasco y ha de dirigirse, por tanto, a todos los sectores democráticos y progresivos del país. Su objetivo es responder a las necesidades y exigencias de sus masas populares, incorporar sus recursos y fuerzas vivas en general. Nuestro partido no va, pues, a abandonar el campo a nadie, ni va a irse de ninguna parte para que se pongan otros. Si a los sucursalistas abiertos o encubiertos esto no les gusta, como suponemos, tendrán que echarnos, porque nosotros vamos a ir a todas partes y a por todas.

Bien entendido, si bien la realidad social del país permite y aconseja el desarrollo de una organización amplia y global para el pueblo vasco, ésta sólo podrá lograrse mediante mecanismos de participación, control y garantía originales y actuales, capaces de responder a la complejidad de un grupo humano desarrollado y moderno como queremos que sea el nuestro. Mecanismos que a todos corresponde crear y establecer, al servicio de una nueva y actualizada organización del partido.

UN PARTIDO DEMOCRATICO

Debemos comprender, ante todo, que la democracia no es hoy para el pueblo ni para el partido una cuestión más o menos limitada de utilidad y justicia. Es una cuestión de eficacia general, porque sin democracia no tendremos fuerza, ni unidad, ni recursos, ni perspectivas. La democracia no es, tampoco, un derecho convencional y formal. Es la posibilidad para el pueblo, para todos los vascos de hacer su aportación a todos niveles, de valorizar todos sus esfuerzos para la instauración de un sistema democrático en Euzkadi. El régimen totalitario ha podido excusar, en opinión de algunos, las infracciones a los principios democráticos en el funcionamiento del partido, y esto en nombre de la necesidad y la eficacia. En realidad pagamos hoy, muy caros, tales errores. Son éstas, cuestiones de práctica inmediata, que debemos resolver sin demora alguna.

CUESTIONES ACTUALES DE ESTRATEGIA

Un partido político se realiza como tal por el logro de una estrategia propia, eficaz y coherente. Los problemas y soluciones que afronta el pueblo vasco en el mundo actual integran el contenido de la estrategia de nuestro

partido. No podemos aquí exponer sus diversos apartados. Queremos solamente señalar una cuestión central que da sentido concreto y práctico a la lucha de nuestro pueblo por la libertad en la presente etapa histórica. Se trata de la instauración inmediata de un régimen provisional de autonomía en las cuatro provincias peninsulares. La actual relación de fuerzas, el momento histórico, el rápido deterioro de la situación económica, social y cultural hacen de su negociación y puesta en vigor por la vía gubernativo-administrativa la necesidad central de la actual fase de transición. Al margen de ello no hay base real para un régimen de progreso democrático, único capaz de oponerse al agotamiento y ruina de las fuerzas económicas, sociales y culturales de nuestro país.

(Los demás objetivos que se proponen a la lucha de masas cobran su realidad y valor democrático con relación a aquel. Algunos de ellos son, de otro modo, utilizados en las constantes maniobras de diversión y recuperación que se nos dirigen).

El abandono de esta reivindicación estratégica por diversos sectores dentro y fuera de nuestro partido es componente capital de la división y desorientación de las fuerzas vascas en los últimos tiempos. El vacío político así constituido es, fatalmente, cubierto por las fuerzas imperialistas.

CONCLUSION

Estamos saliendo hoy, de un régimen totalitario que ha determinado la incapacidad, no exenta de ilusiones, de una oposición vasca estrechamente encadenada. Los elementos de democratización que hoy aparecen no deben hacernos ignorar las dificultades, las exigencias, la importancia de las tareas que nos esperan. La palabrería vacía, el formalismo burocrático no engañarán a nadie en lo sucesivo.

La opinión toma rápidamente conciencia de la necesidad de un auténtico partido de masas al servicio de la democracia, al servicio del pueblo vasco. Disponemos de una base social amplia y auténtica, que no dará, sin embargo, su apoyo efectivo al partido si este no recorre la parte de camino que le corresponde.

Una organización corroída por el oportunismo y el burocratismo, dividida por las fútiles querellas que caracterizan a los grupos sectarios faltos de contenido estratégico, no puede atraer a nadie cuando se trata seriamente de hacer frente a los apremiantes problemas de nuestro tiempo.

El pueblo, nuestro pueblo, necesita y reclama un partido que sepa lo que quiere y a dónde va, firme en sus principios democráticos, consecuente en su teoría y en su práctica.

Un partido de estas cualidades no está hecho ni nos va a caer del cielo. A nosotros nos toca hacerlo. A nosotros toca decir si éste será nuestro partido, el partido de Arana Goiri. Eskerrik asko.